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В С ТР ЕЧ А 

ЗАВ О Д Ч АН  

С УЧ ЕН Ы М И
В связи с подготов

кой к семинару «Нау
ка-производству», ко
торый состоится 7 
июня на базе ТПИ, в 
институте прошла 
встреча ученых с 
представителями пред
приятий города. На 
ней присутствовали 
руководители и спе
циалисты заводов: 
подшипникового, режу
щих инструментов, ра- 
диотех н и ч е с к о г  о, 
электрола м п о в о г о, 
электромеханического 
и объединения «Сиб- 
электромотор». Гости 
познакомились с раз
витием таких научных 
направлений в вузе, 
как АСУ, упрочнение 
режущего инструмен
та, методы церазруша- 
ющего 'контроля, ав
томатизация, механик 
зация и роботизация в 
машиностроении. Про
фессора М. Ф. Поле- 
тика, И. П. Чернов, 
доценты В. И. Лив
шиц, Ю. М. Аннен
ков, А. С. Заворин, 
заместитель директора 
НИЙ ЭИ В. Н. Руден
ко рассказали о науч
ных достижениях по
следних лет и о воз
можности их исполь
зования на предприя
тиях города и области.

П. ШЕРИН, 
заместитель руково

дителя НИЧ.

Р ЕК Л А М Н Ы Й

П Р О С П ЕК Т
В институт поступи

ла первая партия рек
ламного проспекта 
«Знакомьтесь—ТПИ». 
Он помещает Корот
кую справку об исто
рии вуза, его выпуск
никах, знакомит с; 
новыми формами обу
чения, факультетами, 
специальностями, под
готовительным отделе
нием, помещает усло
вия приема. ■

В рекламном изда
нии рассказывается о 
развитии научного 
студенческого творче
ства, о многочислен
ной комсомольской ор
ганизации, факультете 
общественных профес
сий, о студенческом 
городке, развитии
спорта, художествен
ной самодеятельности.

Автор — заслужен
ный работник культу
ры РСФСР Р. Р. Го- 
роднева, цветные фо
то — В. А. Кондрать
ева.

Проспект издан экс
периментальным * ху
дожественно-конструк
торским бюро г. Виль
нюса.

ОДНОЙ из форм вне- 
учебной воспитательной 
работы с вузовской моло
дежью являются факуль
теты общественных про
фессий (ФОП), сущест
вующие уже около двух 
десятков лет. Самым мас
совым на ФОП стало 
лекторское отделение, 
где в нынешнем году за
нимаются 544 студента 
(в основном I—IV кур
сов). Оно состоит из 10 
секций, четыре из них 
имеют общественно-поли
тическую тематику и ра
ботают при кафедрах об
щественных наук,-

«Красная гвоздика» 
объединяет студентов I 
курса, им предложена те
матика по истории ТПИ, 
истории революционного 
движения и Великой 
Отечественной войны в 
Сибири, критике буржу
азных фальсификаций ис
тории КПСС и второй 
мировой войны, идеологи
ческой борьбе на совре
менном этапе.

Секцию «Факел» посе
щают студенты II и III 
курсов. Тематика занятий 
связана с различными 
философскими вопросами: 
наука и молодежь в эпо
ху НТР, ленинское уче
ние о демократии, соци
алистический образ жиз
ни и т. д.

В секции «Знание» 
студенты старших кур-

Уч ат с я
л е к т о р с к о м у

и с к у с с т в у
сов изучают проблемы 
экономического развития 
нашей страны, конкретно 
Томской области, а так
же экономики империали
стических государств, в 
секции «Международ
ник» — ленинские прин
ципы внешней политики, 
СССР — инициатор соз
дания системы коллек
тивной безопасности в 
Азии и т. п.. Шесть сек
ций работают по профи
лю факультетов, три из 
них — «Электромеха
ник», «Геолог», «Тепло
техник» — при профили
рующих кафедрах.

Обучение в ШМЛ ре
шает не только задачу 
подготовки лектора для 
аудитории, но и воспита
ния студенческой моло
дежи. Большую роль иг
рает подбор литературы 
для лекций. У нас есть 
специальная картотека, 
в ряде кабинетов—угол
ки лектора. На профили

рующих кафедрах сту
денты используют в ка
честве текстов работы, 
подготовленные в науч
ных студенческих круж
ках. Сложнее обстоит де
ло с организацией ауди
тории для молодого лек
тора. Поначалу это — 
секция, затем академ- 
группа, ЦОПР; ГПТУ, 
школы. У нас налажена 
тесная связь с общест
вом «Знание»: в ноябре 
и апреле проводится 
неделя молодого лекто
ра. Идеологи из факуль
тетских бюро ВЛКСМ со
ставляют заявки для 
центров общественно-по
литической работы с ука
занием тематики лекций. 
В третьем трудовом се
местре и на время кани
кул студенты • получают 
'вадания.-йтутевки од кон 
митета ВЛ^СМ.

Через полтора—два го
да студентам вручаются 
удостоверения о получе

нии общественной про
фессии — лектора-иро- 
пагандиста. Лучшие наг
раждаются грамотами 
комитета ВЛКСМ, благо
дарностями и премиями, 
а в прошлом году шесть 
студентов в составе мо
лодежного актива обла
сти посетили ГДР, побы
вали на Международном 
фестивале политической 
песни.

В работе ФОП возника
ют и некоторые пробле
мы: нет разработанных 
программ для секций по 
общественно-политической 
и технической тематикам, 
студенты плохо посеща
ют занятия, так как фа
культеты уделяют мало 
внимания этому вопросу, 
первичные органы обще
ства «Знание» вообще не 
интересуются работой 
ШМЛ. Кроме того, ком
сомольские органы не 
контролируют работу 
ФОП. Подчас мы не мо
жем собрать ответствен
ных с факультетов, а их 
всего девять человек. 
При аттестации студен
тов по ОПП слушатели 
факультета вообще вЬша- 
даю’т из поля зрения ком
сорга и куратора. Необ
ходимо повысить ответ
ственность комсомольцев- 
слушателей и организато
ров.

Г. СЕРГЕЕВЫХ, . 
декан ФОП.

Татьяну Каташеву 
на машиностроитель
ном факультете знают 
многие. Добрый, от
зывчивый, принципи
альный человек. Пя
тый год она учится в 
группе 4304, готовясь 
стать специалистом по 
технологии машино
строения и режущим 
инструментам. Послед
нюю студенческую сес
сию она выдержала 
успешно.

После защиты дип
ломного проекта мо
лодой инженер будет 
работать на одном из 
заводов Новосибирска. 
Но летом Татьяна со
бирается -побывать на 
студенческой целине. 
Она командир ЛССО 
«Россияне».
Фото М. Пасекова.

Исследованиями уче- 
ных-металловедов, и в 
частности, нашего земля
ка академика В. Д. Куз
нецова, установлено, что 
(работоспособность дета
лей машин и элементов 
технологических устано
вок определяется про
цессами не только 
в глубине, но и вблизи 
поверхности металла. В 
свое время академик 
А. Ф. Иоффе считал, что 
предел прочности твер
дых тел можно повысить 
в десятки раз, если лик
видировать многочислен
ные микротрещины и де
фекты кристаллической 
решетки, которые при 
эксплуатации перераста
ют в крупные трещины и 
являются причиной раз
рушения. Чтобы повы
сить износостойкость по
верхности, необходимо в 
первую очередь ликвиди
ровать очаги роста этих 
дефектов. Как это сде
лать?

Сегодня мы располага
ем рядом технологиче
ских приемов, которые 
позволяют наносить на 
поверхность деталей спе
циальные покрытия, спо
собные защитить ее от 
прямого воздействия аг
рессивных сред, придать 
высокую твердость и из
носостойкость. Плазмен
ные технологические ус
тановки типа «Булат», 
«Везувий» и другие уже 
используются на про
мышленных предприятит 
ях нашего города. Они 
хороши во многих отно
шениях, но все же име
ют недостатки, энергоем-

середины 70-х годов под ми, это дало бы колос- 
руководством члена- кор- сальную экономию ред- 
1респондента АН СССР ких металлов, дефицит 
профессора А. Н. Диден- которых уже ощущается 
ко ведутся работы по во всем мире, 
(исследованию мощных Госкомитет по науке и 
ионных пучков. Практи- технике при Совете Ми- 
чески можно ускорять нистров СССР поручил 
ионы всех элементов, в нашему институту прове- 
том числе и тяжелых, сти исследования продес- 
Ионные ускорители спо- сов взаимодействия уско- 
собны обеспечить внедре- ренных ионов с поверх- 
ние атомов легирующих ностью металлов с целью 
элементов на значитель- ‘использования этой тех- 
ную глубину и, таким об- нологии для модифика- 
разом, существенно по- ции поверхности, а так- 
высить эксплуатационные же разработать конструк- 
характеристики поверхно- ции ускорителей для 
сти, не изменяя геомет- этих целей. В рамках 
рические размеры и чис- программы, а также по 
тоту ее обработки. Осо- планам двусторонних до- 
бенно важен экономиче- 1говоров о сотрудничест- 
ский аспект, ведь 1 ки- ве между НИИ ЯФ и 
лограмм высококачест- ТЗРИ мы создали уско- 
венной инструментальной ритель, способный им. 
стали или твердых опла- плантировать металлы, их 
вов на основе карбидов карбиды и другие соеди-

могут быть существенно 
улучшены, если их под
вергнуть закалке с 
очень высокой скоростью. 
В нашем НИИ разрабо
таны первые в стране ме
тоды генерации ианньгх 
пучков с большой плот
ностью тока. Они дают 
возможность за миллион
ную долю секунды рас
плавить поверхностный 
слой металла, и тут же 
за еще более фантасти
ческую единицу времени 
— одну миллиардную 
часть секунды—охладить 
его. При этих условиях 
все металлы переходят в 
(новое, стеклообразное, 
состояние и приобретают 
совершенно уникальные 
свойства. Полученные 
результаты позволяют 
надеяться, что подобный 
метод может найти прак
тическое применение во 
многих отраслях д про
мышленности.

В НИИ ЯФ разраба
тываются многие акту
альные вопросы радиаци
онного материаловедения 
и материалосберегающей 
технологии. В сравни
тельно короткий срок 
удалось создать неплЬ- 
хую материальную базу 
для выполнения этих ис
следований. Однако прак
тическое использование 
полученных результатов 
не всегда идет в ногу со 
временем. И пока мы в 
долгу у нашей промыш- 

Можно подойти к проб- ленности. - 
леме прочности изделий
и с другой стороны. Из- В. ЕПОНЕШНИКОВ, 
вестно, что эксплуатаци- заместитель директора 
онные характеристики НИИ ЯФ по научной 
материалов и изделий работе.

ки. Кроме того, далеко вольфрама и титана сто- нения для повышения 
не все материалы можно ит в среднем 5 рублей, а износостойкости режуще- 
нанести на детали таким только наша область пе-*го инструмента. При оп- 
путем. Нанесение покры- рерабатывает 10 тысяч ределении режимов обра
тил изменяет геометриче- тонн стали в год. ботки для практического
ские размеры изделия. Поэтому, если бы нам использования наиболь- 
Эти и другие проблемы удалось насытить поверх- ший упор сделан на ин- 
решаются с помощью ность образца, не содер- струменты из твердо
ионных ускорителен. жащего дорогих добавок, сплавных материалов, ко- 

В нашем институте с легирующими элемента- торые теперь широко ис-

ПРОИЗВОДСТВУ Э Н Е Р Г И Я  и о н о в
С Л У Ж И Т  л ю д я м

пользуются в «безлюд
ней» технологии. Испы
тания, проведенные в 
последние два года, по
казали, что износостой
кость металла повышает
ся в несколько раз.

Аналогичные исследо
вания выполняются и 
для предприятий легкой, 
фармацевтической про
мышленности, медицин
ского приборостроения. 
Работы ведутся под ру
ководством заведующего 
отделом А. И. Рябчико- 
ва, заведующего лабора
торией Г. Е. Ремнева, 
старшего научного со
трудника Г. В. Потемки
на.
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, Т р и н а д ц а т а я  
с т у д е н ч е с к а я

В мае в ТПИ состоялась традиционная .межву
зовская конференция на иностранных языках. В 
этом году она была посвящена 40-летию Победы. 
Все вузы Томска активно участвовали в ее работе. 
На пленарном заседании выступили наши гости: 
проректор по научной работе профессор Ю. П. По- 
холков, участник Великой Отечественной войны 
доцент ТЭФ С. В. Положий, вернувшийся недавно 
из ГДР доцент ЭЭФ Б. М. Валов, политрук ССО 
«Поиск» О. Тетерина.

Минутой молчания почтили участники конферен- 
•шии память героев-политехников, погибших в боях 
за Родину, и началась работа по английской, не
мецкой, французской секциям, которые вели стар
шие преподаватели В. П. Ануфриева, С. В. Гуляе
ва, А. А. Музеник. Темы докладов были разнооб
разны и интересны. Собравшиеся прослушали рас
сказы о борцах антифашистского Сопротивления, о 
вкладе комсомольцев в дело Победы над врагом в 
Великой Отечественной войне, о Фрице Шменке- 
ле — Герое Советского союза, о томских политех
никах, сотрудниках и студентах ТГУ, принимавших 
участие в войне. *

Конференция, которая явилась хорошей практи
кой как в патриотическом воспитании, так и в 
изучении иностранного языка, прошла на высоком 
Уровне. А. ПОНОМАРЕВА,

С. ДАНИЛОВ, 
студенты ЭЭФ.

СРЕДИ коллективов и 
подразделений института, 
в студенческих группах и 
на специальностях на об
щих собраниях идет об
суждение постановления 
ЦК КПСС « О мерах по 
преодолению пьянства и 
алкоголизма».

На комсомольское соб
рание студентов специ
альности физико-техниче
ского факультета пришли 
парторг кафедры Г. С. 
Тихонов, ответственный 
от партбюро факультета 
за работу в общежитиях 
В. М. Савельев, куратор 
группы 0530 В. И. Шиш- 
ковский. Открыл собра
ние заместитель секрета
ря бюро ВЛКСМ специ
альности Евгений Ма- 
лышкин.

Физико-техники прин
ципиально подошли к 
обсуждению постановле
ния Центрального Коми
тета, с которым ознако
мил собравшихся заме
ститель секретаря коми
тета ВЛКСМ института 
М. Стрижевекий.

Выступая перед сту
дентами, парторг кафед
ры Г. С. Тихонов сказал,

КОМСОМОЛЬСКАЯ ЖИЗНЬ г А

ПРИНЦИПИАЛЬНАЯ ПОЗИЦИЯ
что часто такие события, *
как окончание института, 
начало сессии, дни рож
дения отмечаются упот
реблением алкоголя, осо
бенно в общежитии. На
чинается все с рюмки, а 
кончается обычной бе
дой.

Геннадия Степановича 
поддержал студент группы 
0510 Совет Мамыргази- 
ев.

— Вспомните хоть од
ну крепкую, хорошую 
традицию на специально
сти, — сказал он, — та
кую, чтобы всем было 
весело и интересно, что
бы связала она все кур
сы между собой. Мы и 
сейчас на собрании раз
делены: каждый в своем 
кругу, на своем ряду. 
Общности нет. Не при
шел комсомольский сек
ретарь специальности, 
кстати, по неуважитель
ной причине. Что же по.

лучается? Нет здесь во
жака, нет хорошего кол
лектива, нет традиций. 
Инициатива прежде всего 
должна исходить от каж
дого из нас. Сегодня мы 
должны серьезно обду
мать сложившееся поло
жение, наметить конкрет
ные меры. Пусть каждый 
посмотрит на себя кри
тическим взглядом, про
явит инициативу.

Высказанное .мнение 
Совета было принято сту
дентами по-разному. На
пример, Александр 0 ме- 
танкин, Валерий Иванов, 
Сергей Рассохин интере
совались таким «важ
ным» вопросом: чем
можно заняться студенту, 
если в общежитии будет 
установлен «сухой» за
кон? По некоторым пунк
там постановления собра
ния они воздержались.

Общим голосованием 
комсомольцами было

принято решение: счи
тать недопустимым рас
питие спиртных напитков 
в общежитии, появление 
в нетрезвом виде студен
тов в общественных мес
тах.

Комсомольско-профсо- 
юэный актив/ студсовет 
должны строго спраши
вать с нарушителей дис
циплины. Идеологический 
и культурно-массовый 
сектор обязаны разрабо
тать конкретный план ме
роприятий. В качестве 
наказания нарушителей 
правопорядка использо
вать право снятия со 
стипендии, выселения из 
общежития. Все случаи 
употребления спиртных 
напитков учитывать при 
составлении характери
стик студентам и выпуск
никам кафедр.

Л. ЛОБАЧ.

СЕССИЯ В ТПИ, СЕССИЯ

ВСТРЕТИМ

ДОСТОЙНО
Студенты ФТФ го

товятся достойно
встретить 35-летие об
разования своего фа
культета. Группа
0102 -41 а Ленинском
зачете взяла повышен
ное обязательство
сдать предстоящую 
сессию с качеством 
100 процентов. И у 
Студентов есть сред-, 
ства и возможности 
для достижения этого 
результата. Прошлую 
сессию группа сдала 
со ЮОшроцентным 
качествам учебы.

Хорошо начали сес
сию физико-техники. 
Так, без троек сдали 
первый экзамен сту
денты группы 0510. 
Этот успех не был 
случайным: они во
время получили все 
зачеты и хорошо под
готовились к экзаме
ну. В группе 0610 на 
экзамене по экспери
ментальным методам 
ядерной физики трой
ка только у С. Шоро- 
хова. Остальные сту
денты IV курса сдали 
первый экзамен в ос
новном на «4» и « 5» .

А. ВЕРГУН, 
замдекана ФТФ.

П Е Р В Ы Е
*  *  *

С неплохими ре
зультатами завершает
ся сессия на АЭМФ. 
В группах 7310, 7611 
студенты получили 
хорошие оценки (ка
чество 90 процентов). 
80 процентов качест
ва в группе 4612.

Ш. РОИЗ, 
замдекана АЭМФ.

*  *  *  ^
9 человек досрочно 

сдали на «отлично»• 
экзамены в группе

Г О Т О В Я С Ь

к Э К З А М Е Н А МХороший тон зада
ет актив. Староста 
С. Букин — отлич
ник, комсорг А. Алих- 
манов и профорг 
С. Заболотнов сда
ли сессию без 
троек. В группе учит
ся ленинский стипен
диат Н. Рышакин.

Студенты не забы
вают и об обществен
ной работе. В канун 
40-летия Победы бы
ло принято обяза
тельство по шефству 
над ветеранами. Пла
нируется широкое уча
стие в субботниках и 
спортивных мероприя
тиях. Пятикурсники 
активно занимаются 
НИРС.

Е. КИВЕНКО, 
студент ФТФ.

Впереди — очеред
ная в нашей студенче
ской жизни сессия, и 
сейчас особенно необ
ходимо еще раз про
анализировать про
шедшую, чтобы избе
жать ошибок и наме
тить пути улучшения 
качества учебы.

По результатам
зимней сессии абсо
лютная успеваемость 
студентов нашей спе
циальности .составила 
93, а качество — 40 
процентов, а В луч
ших группах 5610 и 
5732 —- 53 и 59 про
центов. Результаты 
хорошие, но думаем, 
что это не предел,

ведь у каждого из нас 
много неиспользован
ных возможностей. 
Прежде всего, надо 
равняться на отлични
ков В. Мичурину, 
С. Соловьеву, Е. Чир
кову, А. Герасимову, 
О. Беляева и других.

Для первокурсников 
зимняя сессия была 
первой и поэтому осо
бенно трудной. Не
смотря на это, В. 
Штапура и Н. Савиц
кая сдали все экзаме
ны только на пять. 
Вели сравнить прош
лую весеннюю сессию 
с зимней, то нельзя 
не заметить, что ка
чество учебы повыси

ла специальности 
«теплофизика и атом
ные станции» тепло
энергетического фа
культета прошла ат
тестация комсомоль
ского актива.

Секретарь бюро 
ВЛКСМ Наталья Та
расова и заместитель 
по идеологической ра
боте Галина Зеленская 
получила хорошие и 
отличные оценки. У 
Гали уже закончилась 
весенняя сессия, ко
торую она сдала толь
ко па одни пятерки.

НА СНИМКЕ:
Н. Тарасова и Г. Зе
ленская на заседании 
бюро ВЛКСМ специ
альности.
Фото М. Пасекова.

У С П Е Х И
8511. Только двое по
лучили тройки. В 
группе 8512 пока 
только одна тройка. 
Такое же положение в 
группе 8610. Мы ожи
даем также от групп 
8311, 8312, 8313 сто
процентной абсолют
ной успеваемости и 
качества не менее 80 
процентов.
И. СМЫШЛЯЕВА, 

замдекана АВТФ.

рдось. Помогают в 
этом студентам нашей 
специальности актив
ные занятия НИРС, 
благодаря . которым 
ребята лучше усваи
вают учебный матери
ал. Серьезно увлече
ны этой работой сту
денты О. Шелудяков, 
Л. Вуянтуева, В. Воло
шин.

Я считаю, студен
там просто необходи
мо заниматься иссле
довательской работой, 
ведь она является ба- 
зой для дальнейшей 
творческой деятельно
сти инженера, к тому 
же позволяет лучше 
изучить предмет. ч

Е. СМУРОВА,'
председатель УВК 

кафедры технологии 
основного органиче

ского синтеза.

ССО: ПОДГОТОВИТЕЛЬНЫЙ ПЕРИОД

ЖИВАЯ ПАМЯТЬ
В ПОДГОТОВИТЕЛЬНЫЙ период сектор «Па

мять» нашего отряда «Пульс» ЭФФ (руководитель 
А. Юткснакова) посвятил свою работу 40-летию 
Победы советского народа в Великой Отечествен
ной войне. Мы собрали интересные материалы и 
фотографии военных лет, документальную хронику, 
рассказывающую о трудовом вкладе томичей в 
Победу над фашистской Германией. Все это вошло 
в альбом «Живая память».

Много страниц в нем посвящено почетному бой
цу отряда, ветерану войны и труда Вевее Нико
лаевне Сусловой. Это очень интересный человек. В 
июне 1942 года со студенческой скамьи Тамского 
государственного университета ушла Вевея Нико
лаевна на френт. В составе противовоздушных 
войск прошла всю войну и в венгерском городке 
Бая встретила Победу. Боевые заслуги Сусловой 
отмечены медалью «За победу над Германией».

Вернувшись в Томск, она продолжила учебу на 
физико-математическом факультете ТГУ, по окон
чании распределилась на кафедру физики нашего 
института.

Первая встреча с Вевеей Николаевой у нас про
изошла в марте этого года в комнате боевой сла
вы. Потом мы не раз бывали в гостях у нашего  ̂
ветерана, и она радовалась нашему приходу. Это 
скромный, необычайно душевный человек. Нахо
дясь на пенсга, она продолжает преподавать, при
нимать активное участие в общественной жизни 
вуза. Трудовые заслуги кандидата физико-матема
тических наук В. Н. Сусловой отмечены медалью 
«За доблестный труд. В ознаменование 100-летия 
со дня рождения В. И. Ленина».

Большое спасибо и низкий поклон Вевее Нико
лаевне и всем тем, кто отстоял нашу свободу 40 
лет назад.

А. ПАПИНА,
А. ЗАХАРОВА,

' Л. ШАРАФУТДИНОВА,
бойцы ЛССО «Пульс» ЭФФ.

ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ

С берегов океана
Преподаватели физи

ко-технического факуль
тета А. Н. Гришин, А. Ф. 
Лавренкж, Т. Ю. Колес
никова и С. В. Яблунов- 
ский недавно побывали на 
кораблях Тихоокеанского 
флота. Они рассказали 
матросам, уходящим в 
запас, о факультетах на
шего института, о тех 
специальностях, которые 
дает ТПИ своим выпуск
никам.

На одном из них — 
«Томском комсомольце» 
—сотрудники встретились 
с бывшим студентом 
МСФ Андреем Жанаевым. 
Служит он отлично, с 
гордостью вспоминает 
родной вуз.

Сегодня мы публикуем 
письмо Андрея, которое 
он адресовал своей груп
пе 4316.

«Дорогие друзья!
Появилась возможность 

послать вам весточку. 
Служу я на большом де
сантном корабле. Моя 
воинская специальность 
— электрик сильного то
ка. После службы твердо 
решил продолжить учебу 
на машиностроительном 
факультете. ч

Желаю вам успехов в 
учебе, поменьше авралов 
в предсессионный пери
од.

Попутного вам ветра на 
экзаменах! А мы постара
емся, чтобы небо над ва- 
ми всегда было мирным».
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ОСТАНЕТСЯ В ПАМЯТИ
Делегация политехников в составе председателя 

профкома института А. И. Гаврилина, ветерана 
стрелковой дцвнзии, сражавшейся под Смоленском, 
профессора С. С. Сулакшина, ст. научного сотруд
ника И. Т. Лозовского и студента МСФ, комиссара 
отряда коммунистического труда «Поиск» М. Диба- 
ева вернулась из поездки в село Верховье Холм- 
Жирковского района, где сооружен мемориал вои- 
нам-сибирякам, погибшим в годы Великой Отечест

венной войны. Рассказывает Муса ДИБАЕВ.
После торжественного 

митинга началось возло 
жение цветов к памятни
ку, что возвышается над 
курганом. Люди шли не
скончаемым потоком.

— В селе Верховье, 
где студенты нашего ин
ститута поставили памят
ник воинам-сибирякам и 
партизанам и сделали ме
мориальный партизан
ский стан, нас встречали в  Верховье приехала 
радостно. Томичи приняли большая делегация из 
участие в торжественном ГДР, в составе которой 
собрании, посвященном были дети и внуки Героя 
празднику, которое состо- Советского Союза, немец- 
ялось в районном центре. кого антифашиста Фрица 

На следующий день, Шменкеля, воевавшего в 
8 мая, к 10 часам утра у партизанском отряде
мемориала собралось мно- «Смерть фашизму», кото- 
жество людей. Кроме жи- РЬ1М командовал бывший 
телей Верховья и окрест- преподаватель нашего ин- 
ных сел, в митингё при- статута В. И. Василь- 
няли участие ветераны ев- Гости с большим ин- 
войны, приехавщие из твресом осмотрели экспо- 
Москвы, Смоленска, с зицию музея боевой сла- 
Украины. Мы познакоми- вы сибиряков и партизан 
лись с бывшим началыш- Вадинского края, рас- 
ком политотдела 166-й спросили нас о работе 
сибирской стрелковой ди- наД памятником, сбором 
визии полковником Л. Н. Документов.
Напалковым. Несмотря на следующий день мы
то, что ему уже за во- имеете с  ̂ Евгенией Ни 
семьдесят он приехал, колаевной вдовой быв 
чтобы • почтить память шего начальника штаба 
погибших фронтовых дру- 0ТРяДа «Митя» Д. Д. Ста- 
зей, с которыми защищал РЯ̂ ®Р0Ва' выпускника 
Москву, прошел сотни ки- ГПИ, отправились в 
лометров огненных дорог. г- Костюковичи Витебской

области. Там, на могиле 
героя, установили мемо
риальную доску, расска
зывающую о его подвиге. 
Памятная доска изготов
лена сотрудником нашего 
института Е. М. Смолен- 
цевым.

У могилы Староверова 
состоялся митинг, на ко
тором выступили бывшие 
Партизаны, ветераны
войны, партийные работ
ники.

Встречи на смоленской 
земле навсегда останутся 
в нашей памяти.

В июле отряд «Поиск» 
снова приедет в село
Верховье, чтобы завер
шить работы по отделке 
мемориала. Ребята помо
гут совхозу «Томский» в 
проведении ремонтно- 
строительных работ.

Записала
Г. Венделева.

Ж ИВЕТ себе чело
век, ходит на ра
боту, в гости и 

вдруг — кольнуло серд
це. Что это—случайность, 
переутомление или пер
вый звонок о серьезной 
болезни? Надо идти в 
поликлинику. ' Но сразу 
всвоминается очередь за 
талончиками, ходьба по 
кабинетам, долгие про
цедуры и обследования. 
Вздохнет человек и мах
нет рукой: обойдусь... 
у Но, оказывается, мож
но получить диагноз и 
без таких хлопот и слож
ностей, не обращаясь ко 
многим врачам. Комп
лекс электронных прибо
ров, созданный на кафед
ре промышленной и ме
дицинской электроники 
ТПИ по заказу нориль
ских медиков, как раз 
предназначен для массо
вого обследования насе
ления.

Научный руководитель 
работ доцент Я. С. Дек
кер приглашает посмот
реть комплекс в дей
ствии. Несколько прибо
ров различной конфигу
рации и размеров. Один 
из сотрудников взял на 
себя роль пациента. Ему, 
сидящему в кресле, на ло
дыжки и запястья при
крепили электроды. Через 
мгновение в ЭВМ пошли 
сигналы о работе сердца, 
кровенаполнении различ
ных участков тела, дыха
нии, количестве крови и 
многом другом. Одновре
менно через дисплей • 
ЭВМ идет диалог — че
ловек отвечает на вопро
сы специального теста, 
касающиеся (разных ащ 
пектов его жизни и дея
тельности. ЭВМ за ми
нуту перерабатывает ре
зультаты показаний при
боров, ответы на вопро
сы, и заключение готово.

— Мы опробовали наш 
комплекс сначала на се
бе, — рассказывает Я. С. 
Пеккер, — а в ноябре 
прошлого года обследо
вали студентов нашей 
специальности, выявили 
всех, кто болен шли пред
расположен к заболева
нию. Оказалось, что это 
в основном те, кто ведет 
малоподвижный образ 
жизни, курит, употребля
ет алкоголь. Сейчас ком
плекс готовится к от
правке в Норильск.

Яков Семенович под
робно рассказывает об 
истории создания этой

системы, о своих колле
гах, принимавших в этом 
участие. С. П. Парахин, 
М. Б. Псахис, О. С. 
Уманский, В. В. Лазу- 
ри«, М. В. Серов, В. Ф. 
Губерт и другие разрабо
тали принципы диагно
стики и сконструировали 
уникальные приборы. 
«Кентавр» снимает не-

дицинеких знании и раз
работки специальных ме
тодик, которые проверя
лись потом много раз, 
ведь речь шла о здоровье 
людей.

— Завершено очень 
нужное дело, но связь с 
медициной у нас продол
жается, — говорит Я. С.

Э Л Е К Т Р О Н Н Ы Й
Д И А Г Н О С Т И К

РЕПОРТАЖ
сколько характеристик 
сердечно-сосудистой сис
темы одновременно, «Ос
мотест» дает показатели 
родно-юлевого обмена, 
кстати, он незаменим при 
операциях: за минуту
анализирует капельную 
пробу крови, что позво
ляет хирургу выбрать 
правильную тактику. В 
комплекс также входит 
прибор НМЛ, записываю
щий 8 биосигналов, уст
ройство, обеспечивающее 
полную электробезопас- 
пость, прибор связи с 
ЭВМ и большое количест
во программ обработки 
медико-биологической ин
формации.

Работа проделана боль
шая и сложная, на стыке 
наук, потребовавшая до
полнительных, сугубо ме-

Пеккер, —такую же сис
тему мы делаем для том
ской межвузовской по
ликлиники, а в планах на 
будущее — создание но
вых комплексов для об
следования на желудоч
но-кишечные и психо
неврологические заболе
вания. В дальнейшей 
перспективе представля
ется возможным созда
ние объединенного ком- водитель раоот
плекса для обследования я  г  п  п сотпупни.
людей по всем парамет- Я С 11еккер' сотрудни
рам. Электроника не ки кафедры: И. М. Дру-
только установит диагноз
и проведет анализ обще-минский, С. П. Парахин,
го состояния ,но и даст® 
рекомендации для ‘ каж

'НА СНИМКАХ: руко- 
доцент

дого человека о благо- 
приятнбм для него режи 
ме, климате и многом1 
другом.

Н. КУЦАН.

I
О. С. Уманский, И. С. 
Голованова обсуждают 
показания приборов.

Фото М. Пасекова.

ВОЗВРАЩАЯСЬ К ТЕМЕ

В ПОСЛЕДНИЕ го
ды группа народ
ного контроля ин

ститута и комиссия зара
ботной платы и нормиро
вания труда профкома 
сотрудников неоднократ
но проводили совместный 
анализ депонентской за
долженности бухгалтерии 
института. Мы уже сооб
щали через газету «За 
кадры», что ежемесячно 
из кассы в бухгалтерию 
возвращаются значитель
ные суммы денег своев
ременно не полученной 
заработной платы, пре
мий, вознаграждений за 
изобретения, различного 
рода пособий для рабо
чих и служащих, стипен
дий студентов и аспиран
тов. Отмечалось, что су
ществующий в институте 
порядок начисления и вы
платы зарплаты зачастую 
не позволял получить ее 
своевременно, бухгалте
рия не вела системати
ческой работы с депо
нентами. Были и другие 
недочеты.

Что же изменилось? 
Проверка, проведенная в 
апреле, показала, что на
метились некоторые сдви
ги. В бухгалтерии появил
ся четкий график выдачи 
заработной платы в под-

«ЛИШНИЕ» ДЕНЬГИ
разделениях и стипендий 
на факультетах. Благода
ря этому исчезли длин
ные очереди и толчея у 
касс. Зарплату и стипен
дию теперь можно полу
чить в любой день, а не 
два раза в неделю, .  как 
это было раньше. В кар
точках указывается место 
работы сотрудника, чтобы 
можно было сообщить 
ему о невостребованной 
сумме. Упорядочилось 
назначение на стипендию, 
и сразу исчезли из числа 
депонентов студенты. 
Шире стала гласность 
премиальных приказов. 
Теперь они рассылаются 
во все подразделения, а 
в научзю-иоследователь- 
ских институтах при ТПИ 
даже вывешиваются для 
всеобщего ознакомления.

Однако проблема депо
нентской задолженности 
далека от разрешения. В 
1984 году своевременно 
не была получена нема
лая сумма — 420295 
рублей. Самыми неблаго
приятными в этом отно
шении оказались июнь, 
июль и август. Мало из

менилось положение и 
первом квартале этого 
года. Цифры говорят 
красноречивее слов: депо
нентская задолженность 
— 83209 рублей, оста
ток невостребованных 
сумм на 1 апреля 1985 
года составил 34674 руб
ля. На день проверки в 
картотеке депонентов 
значилось 463 человека. 
Больше всех среди них в 
АХУ — 62 человека, 
НИИ ВН — 56, УНИК 
«Кибернетика» — 41 че
ловек.

Чрезвычайно высокими 
остаются невостребован
ные суммы, списанные в 
доход бюджета. В 1984 
году — 18979, а за три 
месяца этого года —3096 
рублей. Такое положение 
сложилось из-за отсутст
вия строгого контроля за 
расходованием фонда за
работной платы прежде 
всего в НИЧ и в АХУ. 
Поэтому и возможны слу
чаи начисления зарплаты 
людям, которые ее не за
работали. Приведем
только один пример. В 
январе был составлен та-

в бель и начислена зара
ботная плата — 129
рублей сотруднице дет
ского сада № 3 Г. В.
Стрелковой. Она отказа
лась ее получать, по
скольку в это время не 
работала. Комментарии, 
как говорится, излишни.

Приходится констатиро
вать, что систематически 
не ведется работа с теми, 
кто по каким-то причинам 
не получает зарплату или 
премию. Группы народно
го контроля подразделе
ний не выполнили реше
ния головной группы на
родного контроля инсти
тута о необходимости 
ежеквартальных проверок 
по выявлению депонен
тов, работе с ними и кон
тролю за правильностью 
расходования фонда зар
платы.

А. СИНЕБРЮХОВ, 
член группы НК ин
ститута, заведующий 
правовой инспекцией 
труда обкома проф

союза,
А. ФЕДОРОВ, 

член профкома 
сотрудников.

Экс пе р  и м е н т  
с т а в и т  « Л у ч »

На кафедре прикладной математики работает 
студенческая научно-исследовательская лаборато
рия «Луч». Она была создана в октябре 1983 года.

— Кафедра тогда заключила крупный хоздо
говор, — рассказывает руководитель лаборатории 
А. В. Пыжьянов. — Было много работы по Соз
данию программ обеспечения вычислительного 
комплекса. Мы привлекли к ней студентов чеи?ер- 
того курса. к „

СНИЛ «Луч» — экспериментальное объединение, 
в котором обучение ведется по лабораторной систе
ме. Студенты старших курсов занимаются по инди
видуальному плану, связанному с их научно-иссле
довательской работой, и выполняют обязанности 
сотрудников лаборатории. Преимущество такой си
стемы очевидно. Во-первых -— тесная связь учеб
ного процесса и производства, реальное применение 
научных студенческих работ. Ребята несколько раз 
ездили в Москву, видели, как на практике по их 
расчетам создают электрофизические установки.

— Учиться по этой системе очень интересно, -— 
включает-ся в разговор Марина Разумова. (В СКВ 
она с первых дней его создания). — Практическая 
деятельность вызывает желание больше знать, 
глубже разобраться в учебной программе, разви
вает самостоятельность. Мы все учимся на отлично, 
ведем практические занятия у третьекурсников и 
считаем, что накопленный опыт работы пригодится 
нам на производстве, ведь мы пятикурсники и уже 
получили распределение.

Н. МИХАЙЛЕНКО.
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ИДЕТ ДВУХМЕСЯЧНИК 
ПО БЛАГОУСТРОЙСТВУ

Студенты машиностроительного факультета 
активно включились в двухмесячник по бла
гоустройству города. Комсомольские группы 
и студенческие строительные отряды труди
лись на территории института, в подшефной 
школе № 35, СПТУ-21.

Свой вклад в общее дело внесла студенче
ская партийная группа этого факультета 
(парторг — студент группы 4632 Борис 
Кердзевадзе, на снимке — второй слева). В 
полном составе коммунисты работали около 
16 корпуса, территория которого стала наряд
нее и чище.

Фото М. Пасекова.

СПОРТ■

Н Е О Б ЫЧ Н ЫЕ
С О Р Е В Н О В А Н И Я

18 мая студенты, живущие в общежитиях по ул. 
Пирогова и Вершинина, расположенных вокруг 
спортплощадки, стали свидетелями интересного 
спортивного соревнования. Спортивно-технический 
клуб «Политехник» имени В. И. Васильева на базе 
учебных курсов и автосекции при содействии воен
ной кафедры института, провел лично-командные 
соревнования среди студентов и сотрудников ТПИ 
по скоростному маневрированию автомобиля, по
священные 40-летию Победы.

В состязании участвовало восемь команд от 
шести факультетов. По I команде выставили 
АЭМФ, АВТФ, ТЭФ и. ФТФ, по 2 команды — 
МСФ и ЭЭФ. В команду входили два студента и 
сотрудник. К участию допускались только те, кто 
имел удостоверение на право управления автомоби
лем категории «В» и членский билет ДОСААФ.

В результате острой борьбы первое место в 
зачете заняла команда ТЭФ в составе сотрудника 
И. В. Димова, студентов Е. Верник и Е. Еремина, 
второе — у команды МСФ в составе сотруд
ника С. Н. Шатрова, студентов В. Федоренко и 
Н. Чичина и третье — у ЭЭФ — сотрудник В. В. 
Колодяжный, студент В. Корке и О. Егорин.

В личном зачете победил спортсмен автосекции 
Г. Казьмин, второе место—у студента ТЭФ Е. Ере
мина, третье- —. у спортсмена автосекции И. Жит
кова.

Подобные соревнования проводятся только вто
рой раз, но мастерство участников заметно возрос
ло, как, впрочем, и интерес болельщиков. Участие 
в соревнованиях повышает класс в управлении ав
томобилем, улучшает реакцию и закрепляет тех
нические знания, следующие соревнования будут 
проводиться в октябре, ко Дню автомобилиста. 
Призываем студентов и сотрудников института' 
принять активное участие в соревнованиях по спор
тивно-техническим видам спорта.

В. КАЗЬМИН, 
главный судья соревнований.

Турнир по боксу
Недавно в городе Ке

мерово прошел VI тур
нир по боксу памяти Ге
роя Советского Союза 
Г. И. Красильникова, 
посвященный сорокале
тию Победы в Великой 
Отечественной войне.

В нем приняли уча
стие спортсмены всех го
родов Кузбасса, а также 
боксеры городов Сибири 
и Казахстана.

Студент ХТФ А. Ха-

лявин занял второе мес
то в этих престижных 
соревнованиях. Он наг
ражден грамотой и юби
лейной медалью. Спорт
смены ТПИ в пятый раз 
принимают участие в 
турнире и, как и в прош
лые годы, они оказались 
в числе победителей и 
призеров.

В. ТАРАСОВ, 
старший преподаватель 
кафедры физвоспитания.

------------------ ЛИДЕРЫ СПОРТИВНОГО СЕЗОНА
ДАЛЬНЕВО- ла себя на КруПНЬ1Х

соревнованиях. * и  
главное—после школы 
(решила поступать в 
политехнический ин
ститут.

Г )  СТОЧНЫЙ го
родок Зея при

шла золотая осень. 
Стояли теплые солнеч
ные дни, какие всегда 
бывают в это время 
года. В один из таких 
дней школьный учи
тель Богатырев решил 
провести осенний
кросс, чтобы затем 
отобрать наиболее 
способных в лыжную 
секцию. В одном из 
забегов его внимание 
привлекла невысокая, 
хрупкая девчонка. 
Она бежала на дистан
ции легко и быстро. 
«Как же я не замечал 
ее раньше? Ай да, На
таша Петруничева, — 
думал Богатырев, гля
дя на скользящую по 
циферблату стрелку 
секундомера, — на
до будет поговорить 
с ней после финиша». 
Однако не сразу уда
лось школьному учи
телю убедить девушку 
серьезно заняться
лыжным спортом. Но 
такой уж у нее харак
тер: не решать с хо
ду, не обдумав все, 
ну а уж если решено, 
то не отступать. И 
тренировки начались.

Через год десяти
классница Наталья 
Петруничева в составе 
сборной команды при
ехала в Томск на 
зональные соревнова
ния спартакиады
школьников. Лыжи и 
снаряжение у дальне
восточников были са
мыми примитивными, 
и, естественно, на ус
пех они не надеялись. 
Однако, этот приезд в 
Томск для Наташи 
многое значил. Здесь 
она впервые провери-

работать на кафедре 
физического воспита
ния. И вновь, трени
ровки, выступления в 
соревнованиях и плюс 
к этому—учеба на за-

Ш А Г И
В 1973 году она 

была зачислена в од
ну из групп АЭМФ. 
Желание продолжать 
тренировки привело 
Наташу к тренеру 
Арляпову. Уже на 
первом курсе она ста
ла выигрывать у тех, 
кто занимался по 2 — 
3 года. На страницах 
областной газеты
«Красное знамя» имя 
Натальи Петруничевой 
часто появлялось в 
отчетах корреспонден
тов. Все студенческое 
пятилетие было отме
чено многочисленными 
зимними стартами, 
многие из которых 
она помнит от перво
го шага до последне
го. Особый след оста
вила гонка на 20 км 
в Ханты-Мансийске. 
Для того, чтобы вы
полнить норматив мас
тера спорта СССР, 
нужна была только 
победа. До нее Ната
ше не хватило четы-, 
рех секунд — она 
была только третьей 
на финише. Сколько 
труда, сколько нелег
ких километров прой
дено. Однако на этот 
раз достичь заветного 
рубежа не удалось.

Наступило время 
(прощания с институ
том, но не со спортом. 
Петруничева приняла 
предложение своего 
тренера и осталась

очном отделении фа
культета физического 
воспитания и спорта 
в педагогическом ин
ституте. Сейчас На
талья Александровна 
заканчивает четвертый 
курс и вскоре получит 
второй диплом о выс
шем образовании. А 
лыжные трассы в ми
нувшем ■ сезоне принес
ли ей .много радост
ных .спортивных
побед. Она была пер
вой в финальных со
ревнованиях на приз 
79-й гвардейской ди
визии н  выиграла гон
ку в спартакиаде 
«Дружба».

Свою жизнь со 
спортом Петруничева 
связала навсегда, и 
сейчас ее, будущего 
тренера, тревожит то, 
что в Томской области 
мало хороших лыжни
ков. Главную причину 
Наталья Александров
на видит в том, что 
в детских спортивных 
школах слишком
большой отсев. Не все 
мальчики и девочки 
выдерживают боль
шие нагрузки и ухо
дят из ДСШ. А у 
лыжников легких тре
нировок не бывает, и 
только лишь умение 
'.преодолеть свою сла
бость может обеспе
чить успех.

А. ТАЕНКОВ.

20—22 МАЯ на 
центральном стадионе 
«Труд» проходило 
первенство ТПИ по 
легкой атлетике. В 
упорной борьбе, не
смотря на холодную 
погоду, хороших ре
зультатов добились 
многие участники.

Игорь Левитов
(ЭФФ) на дистанции 
100 м показал резуль
тат 10,7 сек., он же 
первенствовал на дис
танции 200 м — 21,8 
сек. Алексей Штах 
(АВТФ) был вторым 
на этих же дистанци
ях — соответственно

Б о р ь б а  б ы л а  у п о р н о й
10,8 и 23,5 сек. Сер
гей Шиянков (МСФ) 
показал неплохой ре
зультат на 110 м с 
барьерами —15,2 сек., 
400 м выигрывает 
Андрей Кожехов
(ГРФ) — 51,5 сек.

В беге на 800 м по
бедил Сергей Карпов 
(ТЭФ) с результатом 
2.003 сек. Он выиг
рывает и 1500 м с 
результатом 4.13,5 
сек. Победитель на 
самой длинной дистан
ции соревнований

5000 м — Николай 
Чернов. Его время — 
15.22,0 сек. Алексей 
Банковский и Алек
сандр Компанеец
(ФТФ) взяли одинако
вую высоту — 190 
см, по попыткам пер
вое место присуждает
ся Рачковскому.

У женщин на ди
станции 100 и 200 м 
уверенно выигрывает 
Татьяна Котова (ХТФ), 
кандидат в мастера
спорта, с результа
тами 12,4 и 25,9 сек.

Екатерина Пауль
(ФТФ) была второй 
на дистанции 100 м с 
результатом 12,9 сек.

Заключите л ь н ы м 
этапом соревнований 
явились эстафеты
4x100 м. У женщин 
уверенно выигрывает, 
команда ХТФ—53,5 
сек., у мужчин — 
команда ФТФ— (I)— 
46,2 сек.

В командном зачете 
I место завоевывает 
команда МСФ — 
14.567 очков, II мес

то у ФТФ—14.290 оч
ков, III место ЭФФ— 
12.500 очков. Далее 
места распределились 
в таком порядке — 
ХТФ, ЭЭФ, ГРФ, 
АВТФ, ТЭФ, АЭМФ.

Все призеры сорев
нований награждены 
грамотами спортивно
го клуба ТПИ, побе
дители в каждом виде 
программы — ценны
ми призами.

Г. ФЕДОРОВА, 
гл. секретарь сорев
нований, преподава

тель КФВ.

Прежде чем выехать 
на полигон, студеиты- 
АВТФ много занимались 
в аудиториях военной ка
федры. Они изучали ма
териальную часть оружия 
н правила ведения 
стрельбы на огневом р у .' 
беже.

Естественно, каждому 
хотелось показать мет-

Убедились
на

практике
кую стрельбу, хладно
кровие и выдержку. Сту
денты групп 0121 и 
0122, получив снаряже
ние и обмундирование, в 
9 утра выехали на учеб
ный полигон. Команди
ры взводов, прежде чем 
занять места в грузовике, 
доложили о готовности.

Первое упражнение — 
стрельба однозначными 
выстрелами из автомата 
Калашникова. Из 47 сту
дентов 20 получили «от
лично», 17 — «хорошо». 
Снег и дождь не помеша
ли выполнить и другое 
упражнение — стрельбу 
очередями с целью пора
зить условного противни
ка. Упражнение выполне
но с общей оценкой «хо
рошо». Метко стреляли в 
этот день А. Молотков, 
С. Новиков, В. Пантеле
ев, Н. Морозов, О. Фа
деев и другие.

В следующий раз на 
полигон выехали студен
ты других групп. Была 
солнечная погода, но 
сильный, порывистый ве
тер затруднял выполне
ние упражнений. Отлич
ные результаты показали 
П. Мариничев, С. Овча- 
рюк, А. Иванов, Д. Ша- 
бащев (гр. 0422), В. Де- 
щин, И. Сиротенко (гр. 
0520), Б. Белюшин (гр. 
0620), С. Суханов, 
И. Черненков (гр. 0720).

В стрельбе из пистоле
та Макарова особо отли
чился Сергей Второй, 
студент группы 0720, ко
торый выбил 27 очков из 
30-ти.

Учебные стрельбы по
казали, что крепкие зна
ния материальной части 
и физическая подготовка 
помогают добиваться .от
личных успехов в боевой 
подготовке. Оружием 
должны владеть знающие 
и тренированные люди. 
В этом студенты убеди
лись на практике. Впере
ди — переводные и вы
пускные экзамены.

К. КОЗЛОВ, 
подполковник, 

старший преподаватель 
военной кафедры.
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